
俄“单方面”在争议领土设特区
日本懵了，向俄方表达了担忧

俄罗斯和日本不久前围绕在争议领

土共同开展经济活动问题进行磋商， 俄

总理梅德韦杰夫 ２３ 日就在设立色丹岛

经济特区的文件上签了字。 这一 “单方

面 ” 举动令日本有些摸不着头 脑 。 ２４
日， 日本政府通过俄驻日使馆向俄方表

达了担忧。
据共同社 ２５ 日报道， 设在色丹岛

的首个特区预计将获得 ７４ 亿卢布 （约

合 ８.３ 亿元人民币） 投资， 建设水产加

工厂和冷冻设施， 还将招聘 ７００ 多名新

员工。 俄远东发展部长加卢什卡表示，
“在日俄达成最后决定之前， 不能让岛

上的生活停滞”。
共同社据此解读称， 这是俄方明确

摆出若俄日谈判没有进展， 俄将依据自

身法律制度继续开发北方四岛 （俄称南

千岛群岛） 的姿态。
俄方 ７ 月 ６ 日首次透露将把南千岛

群岛划定为经济特区。 在得知这一消息

后第二天， 时任日本外务大臣岸田文雄

找到正在东京参会的俄第一副总理伊戈

尔·舒瓦洛夫， 向他提出划定特区可能

给双方开展共同经济活动带来 负 面 影

响。 ７ 月 ７ 日， 在德国出席二十国集团

峰会的日本首相安倍晋三也向普京总统

表达了日方立场。
日本一直谋求在不损害双方主权立

场的前提下， 与俄罗斯共同在北方四岛

开展经济活动 ， 最终推动领土 问 题 解

决。 但对此次俄方划定经济特区背后究

竟有何考量， 日方现阶段并不清楚。
安倍与普京将于 ９ 月上旬举行首脑

会谈， 并试图就共同开展经济活动达成

一些协议。 时事社分析指出， 俄方选在

首脑会谈举行前设立特区， 意在强调北

方四岛的开发是在俄罗斯主权 下 进 行

的。 可以确定的是， 这一举动将影响首

脑会谈后协议的达成。
刘秀玲（新华社供本报专稿）

超强飓风“哈维”登陆美国得州
数万居民撤离沿海地区

四级飓风 “哈维 ” ２５ 日晚登陆美

国得克萨斯州， 狂风暴雨席卷得州沿海

地区。 “哈维” 是近 １３ 年来美国遭遇

的最强飓风， 也是得州自 １９６１ 年来遭

遇的最强飓风。 据美联社统计， 数万居

民撤离得州沿海地区。
根据美国国家飓风研究中心消息，

当地时间 ２５ 日 ２２ 时左右， “哈维” 飓

风眼在得州东南部沿海城市科珀斯克里

斯蒂东北约 ４８ 公里处登陆， 带来时速

超过 ２０９ 公里的持续狂风及暴雨。
在登陆后的数小时里， “哈维” 威

力逐渐减弱， 至 ２６ 日清晨， 降为二级

飓风， 风力仍有每小时 １８５ 公里。
得克萨斯州沿海的 ７ 个郡县此前发

出针对低洼地区居民的强制撤离令， 其

中 ４ 个郡县对其全部辖区居民发出强制

撤离令并称无法保证为留下来的人提供

营救。 一些地区还发布自愿撤离令。 ２５
日早些时候， 得克萨斯州长格雷格·阿

博特在一场新闻发布会上说， “哈维”
将是一场 “重大灾害”。 他呼吁辖区民

众 “严格遵守” 强制撤离令、 “认真考

虑” 自愿撤离令。 美联社报道， 数万居

民已撤离得州沿海地区。 但得州政府官

员称无法提供相关数字。
据美国国家气象局消息，在“哈维”

登陆后直接经过的得州沿海城市罗克波

特，风速峰值达每小时 ２０１ 公里。罗克波

特市政府官员接受美联社电话 采 访 时

说，接到报告称一些房屋屋顶坍塌。
罗克波特市长里奥斯 ２５ 日早些时

候通过电视台告诉留在该市的居民 “做
好 准 备 ” 、 “在 手 臂 上 用 记 号 笔 做 标

记”。 在灾害事故发生时， 标记便于救

援人员确认他们的身份。
美国总统特朗普 ２５ 日晚签署针对

６ 个沿海郡县的联邦灾害公告。
“哈维” 从一场 “无名” 暴风雨演

变为四级飓风， 前后只经过了 ５６ 个小

时 。 美国国家飓风研究中心说 ， “哈

维” 将在超过 ６４３ 公里的海岸范围内造

成致命的风暴潮 。 美国国家气 象 局 预

测， 未来几天内， 得州部分地区的累计

降雨量或达 ９００ 毫米。 美联社援引一名

气象专家的话说， 暴雨引发的洪水 “深
度可能是我们前所未见的”。

气象专家预计， “哈维” 可能会导

致距海岸 １６０ 公 里 远 的 城 镇 也 变 成 泽

国， 其影响可能远至亚拉巴马州、 佛罗

里达州等地， 在那里掀起危险的海浪。
得克萨斯州上一次遭遇强烈飓风是

在 ２００８ 年。 当年 ９ 月， 二级飓风 “艾

克” 登陆得州， 在得州、 路易斯安那州

等地造成破坏， 直接或间接造成 １１３ 人

死亡。 吴宝澍 （新华社供本报专稿）

英拉：活在他信影子下的人生
大米收购案宣判，泰国最高法院向英拉下逮捕令

８ 月 ２５ 日 ， 全泰国的目光再次聚

集在前总理英拉·西那瓦身上。 人们都

在等待， 泰国最高法院就她执政期间在

大米收购政策执行过程中涉嫌渎职和纵

容贪污一案会作出怎样的判决。
然而人们等到的不是最后的判决，

而是对英拉的逮捕令。 泰国最高法院宣

布 ， 英拉称自己因耳水不平衡 造 成 头

晕， 希望延后宣判。 法院认为英拉意欲

“逃案”， 因此对她发出逮捕令。 本案的

宣判也被延至 ９ 月 ２７ 日。
不少媒体更是纷纷报道， 其实英拉

已经离开泰国， 到了阿联酋迪拜。 从担

任总理， 到接受审判， 再到流亡海外，
英拉似乎正在重复哥哥他信的人生。

坚称收购大米“不后悔”
今年 ７ 月， 泰国最高法院宣布结束

长达两年的听证期， 决定于 ８ 月 ２５ 日

对英拉的大米收购案作出判决。 ８ 月 １
日在最高法院作结案陈词时， 面对 ９ 位

大法官， 英拉抽泣着说： “作为一名出

生在外府的普通女人， 我了解农民的疾

苦。 要扶助农民， 这就有了大米收购政

策。 当时农民收入增加， 他们的子弟可

以继续上学。 我想我此生为了农民推出

这一政策， 是非常值得骄傲的事。”
大米收购政策是英拉任总理期间推

出的一项惠民政策。 在 ２０１１ 年举行的

泰国大选中， 英拉领导代表平民阶层的

为泰党赢得选举。 竞选期间， 英拉向选

民承诺了一系列惠民政策， 其中就包括

上调大米收购价格。 执政后， 英拉兑现

承诺， 将大米收购价提高至每吨 １．５ 万

泰铢 （约合 ４５５ 美元）， 比原来的收购

价增加了大约 ５０％。
泰国城乡差距很大， 作为粮食产地

的北部和东北部则是大片农村， 发展相

对落后。 英拉政府推出的大米收购政策

使这些地区农民得到实惠， 因此当地民

众也成为英拉的主要支持者。
但这项政策却遭到了当时的反对党

民主党的强烈批评。 民主党认为， 大米

收购政策在执行中充斥着腐败。
２０１３ 年下半年 ， 泰国因特赦法案

问题爆发政治危机， 反对派组织大规模

示威集会要求英拉下台。 最终， 泰国宪

法法院于 ２０１４ 年 ５ 月以滥用职权、 违

反宪法为由解除了英拉的总理职务。
英拉去职后， 因大米收购政策受到

追究 。 ２０１５ 年 ２ 月 ， 泰国总检察长办

公室正式向最高法院提起针对英拉的刑

事诉讼， 认为她在大米收购政策执行中

违反刑法和反贪污法， 造成粮食囤积与

国家损失。 长达两年的听证庭审就此拉

开帷幕。
在这期间， 英拉一直否认指控， 称

自己 “是无辜的， 会坚持到底”。 同时，
她仍经常走访泰国北部和东北部地区，
并与支持者互动。

虽然不再担任总理， 英拉在泰国民

众， 特别是在东北地区民众中仍有较大

影响力 。 支持者甚至为她创作 了 歌 曲

《越拼越美丽》。 当然， 英拉的反对者也

在社交媒体上讽刺她作秀。

成也哥哥， 败也哥哥

《越 拼 越 美 丽 》 中 有 一 句 歌 词 ，
“英拉， 他信总理的妹妹， 如同天地注

定， 她也要当总理”。 正如这句歌词所

说， 英拉的从政与哥哥他信息息相关。
他信可以说是泰国政界最具争议的

人物之一， 深深影响着泰国最近十几年

来的政局。
２００１ 年 ， 他信和他创建的泰爱泰

党在大选中获得压倒性胜利， 他信随后

出任总理 。 上台后 ， 他进行一 系 列 改

革 ， 成功带领泰国走出金融危机 。 在

２００５ 年的大选中 ， 他信连任成功 ， 成

为泰国自 １９３２ 年实行君主立宪以来第

一位真正做满 ４ 年任期的民选总理， 也

是第一位成功连任的民选总理。
然而这种 “大好气象” 在 ２００６ 年

突然生变。 当年 １ 月， 他信在国会推动

修改 《泰国电信法》， 将原有法律条文

中外国法人可在泰国电信企业中占有股

份的上限从 ３０％提升至 ４９％。 而就 在

几天后， 他信家族将名下企业、 泰国最

大综合电信运营商西那瓦集团 ４８％的

股份出售给新加坡淡马锡集团， 交易额

达 ７３８ 亿泰铢 （约合 ２２．２ 亿美元）。
此事被反对派指责为滥用职权， 并

引发了持续的抗议示威。 ２００６ 年 ９ 月，
他 信 政 府 被 军 方 政 变 推 翻 。 ２００７ 年 ，
泰国宪法法院判决泰爱泰党在大选中舞

弊违宪， 责令其解散。 而他信本人则长

期流亡海外。
尽管他信已经不在泰国， 但他的影

子却时时留在 泰 国 政 治 中 。 ２０１１ 年 ５
月， 作为泰爱泰党继承者的为泰党提名

此前并未从政的英拉为总理候选人。 同

年 ７ 月， 为泰党赢得大选， 英拉随后出

任总理， 成为泰国第一位女总理。
然而， 作为他信势力的代表， 成为

总理的英拉没能逃脱与他信相 似 的 命

运。 ２０１３ 年 １１ 月， 泰国国会下议院通

过由为泰党提出的特赦法草案。 这份法

案使他信等政治案嫌疑人可以 得 到 赦

免， 因此遭到在野党民主党和其他反他

信力量的强烈反对。 泰国政界的派系之

争再次被点燃， 最终， 军方再次发动政

变推翻了为泰党政府。
他信和英拉的祖籍在中国广东省梅

州市， 英拉的中文名叫丘英乐， 他信也

有中文名， 叫丘达新。 他信和英拉的曾

祖父丘春盛大 约 在 １８６０ 年 来 到 泰 国 。
随着泰国军政府许诺的 ２０１８ 年大选日

益临近， 这一家族是否还会有人站出来

从政， 人们拭目以待。
新华社记者 杨舟

（据新华社曼谷 ８ 月 ２６ 日电）

宣判日失踪 英拉流亡迪拜？
泰国前总理英拉·西那瓦 ２５ 日缺

席大米收购案宣判， 行踪引发诸多猜

测 。 她领导的为泰党高级成员 ２６ 日

说， 英拉已经逃往阿联酋迪拜。
路透社报道， 为泰党内消息人士

称， 英拉已于上周离开泰国， 经新加

坡飞往迪拜。 她的兄长、 流亡海外的

前总理他信·西那瓦在迪拜有一落脚

之处。
这一说法同媒体关于英拉逃离泰

国 路 线 的 猜 测 基 本 一 致 。 许 多 报 纸

称， 英拉在预定出庭前两天经陆路逃

到柬埔寨， 然后飞往新加坡， 最终抵

达迪拜。
泰国国家警察局官员表示， 警方

没有英拉离开泰国的记录， 正在密切

关注事态发展。
徐力宇 （新华社供本报专稿）

8 月 1 日， 泰国曼谷， 前总理英拉抵达法庭， 就大米收购案做最后陈述时被

千余名支持者包围。 东方 IC
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800岁老街期待整理复兴
北京鼓楼西大街启动改造，计划耗时 3 年打造文化休闲区

京城的街巷，处处有历史。 位于什

刹海北岸的鼓楼西大街，作为北京城内

最古老的一条斜向街道，元代时就是最

热闹的商业街，至今已绵延近 800 年岁

月。 从鼓楼逶迤至德胜门，全长 1.7 公

里的这条街道见证着几个世纪以来古

都的荣辱兴衰，而它本身仍旧保存着最

初的街巷肌理———走向、 宽度基本没

变，依稀能窥见当年梁思成笔下“都市

计划的无比杰作”的韵味，但违建、乱停

车等城市发展带来的难题，正一点点侵

蚀着老街的风韵。
这条最古老斜街的“委屈”牵动着

北京市西城区政府和居民们的心。伴随

着今年初北京市 “疏解整治促提升”专
项行动， 这条老街也迎来了重生的契

机：6 月， 鼓楼西大街整理与复兴计划

对外公布，首期改造工程已于本月正式

启动，计划用 3 年时间，将该街区打造

成文化休闲区，通过对沿街 6 个文化地

段以及街区内百余商户和单位“一户一

策”的改造，力图恢复街区原貌，呈现北

京胡同街区的演变史。

怎么改居民们说了算

史料记载， 鼓楼西大街是元代刘

秉忠奉忽必烈之命规划元大都时， 按

照 《周礼·考工记》 中 “左祖右社， 面

朝后市” 的理想要求设计出来的。 据

北京市城市设计与城市复兴工程技术

研究中心主任吴晨介绍， 北京的很多

斜街都是人走出来的， 而建城时规划

出来的仅此一处。
如今站在鼓楼西大街上， 已难看

出老街的风貌———这条东南至西北走

向的斜街宽 20 至 26 米， 道路上车流

与 人 流 混 杂 ， 私 家 车 停 放 “见 缝 插

针”， 占用自行车道和人行道是常态，
交通秩序十分混乱。 另据西城区初步

统计 ， 大街两侧及周边违建多达 400
多处， 广仁寺、 关岳庙、 拈花寺、 宋

庆龄故居等多处文物古迹在此间艰难

生存， 像广仁寺这样内部成为大杂院

的也不在少数。
“疏解非首都功能， 给这条街的

整理复兴带来了契机。” 西城区相关负

责人指出。 从今年初起， 北京市出重

拳疏解非首都功能， 整治城市环境和

秩序， 一场铲除几十年痼疾的硬仗就

此打响， 但对鼓楼西大街而言， 拆违

建、 封墙洞仅是第一步， 并不是 “打

补丁” 就完事， 而是全面改善提升街

区环境， 再现其文化魅力。
为 此 ， 西 城 区 定 下 一 个 “小 目

标”： 将鼓楼西大街打造成北京旧城历

史文化街区改造提升的样本。 怎么改？
居民和商户说了算。 随着复兴计划启

动， 西城区首设鼓楼西大街整理与复

兴计划体验中心 ， 以 “改造体 验 馆 ”
的形式， 将规划细节全盘托出， 并广

泛征求居民意见。
记者来到位于小八道湾胡同 10 号

的鼓楼西大街整理与复兴计划体验中

心，这里的电子屏幕展示着改造后的鼓

楼西大街全景效果图，观众也可点击相

应的节点位置， 查看细部的改造措施。
一旁的桌上，摆放着厚达 130 页的概念

性设计规划全本，观众也可在一旁的记

事本上留下意见和建议。开放两个月以

来，这里迎来了 1500 余名参观者，既有

这条街上的街坊，也有慕名而来的周边

居民。 关于这条最老斜街的改造，居民

留下密密麻麻 100 多条意见。体验馆里

还设立了居民议事厅，居民可与工作人

员讨论、交流。
记者翻看记事本发现，居民的意见

主要集中在街面环境整治、改善住房条

件和解决停车难等方面。据工作人员介

绍，相关“对策”呼之欲出———在全面拆

违完成后，鼓楼西大街的路权将重新划

分为非机动车道、机动车道、人行道以

及绿化带；针对很多居民反映的整院疏

解难的问题，政府部门正酝酿“登记式

疏解”办法，让有意向搬离大杂院的住

户尽早改善居住条件；据统计，鼓楼西

大街现存停车数量约 300 辆，随着双遗

博物馆地下停车场和北京电焊机厂地

块等停车设施的启用，近期可实现增设

停车 240 辆， 远期停车规划可达 1070
辆，可有效缓解停车难问题。

向历史表达敬意， 营造
舒适现代生活空间

西城区相关负责人介绍，鼓楼西大

街的改造有两大特点：一是改造不局限

在街道的整治， 而是从街面向纵深延

展，与名城保护相结合；二是在改造中

不保留任何一处违章建筑，街区业态提

升和非首都功能疏解相结合，腾出的空

间将引入大型超市、休闲书吧、文化博

物馆等业态， 既为居民生活提供便利，

也增添街区文化氛围，将之打造成什刹

海地区闹中取静的休闲时尚区。
此次改造，并非传统意义上的全拆

除再修复。 据介绍，沿街 130 多家商铺

就将按照 “一户一策”原则对建筑外立

面实施渐进式改造，小到一片瓦，均有

规矩可循。以鼓楼西大街 59 号为例，此
处涉及“开墙打洞”，改造计划将恢复传

统倒座房规制，“冰盘檐”、 花格窗等也

将一一复原。
北京市建筑设计研究院城市规划

与 城 市 设 计 所 副 所 长 郑 天 表 示 ， 到

2020 年改造计划完成时， 鼓楼西大街

将分成 6 个文化地段， 市民和游客能

在此感受地道的北京生活。 “从西北

的德胜门进入鼓楼西大街， 最先体验

的是 ‘文化探访 ’， 该地段结 合 曾 经

‘果子市’ 的商业文化脉络， 游客可体

会百年商市风貌； 接着进入 ‘休闲之

地’， 在后海夹道漫步， 欣赏关帝庙等

老建筑的原貌； 走进鼓楼西剧场， 可

以感受 ‘当代艺术’ 的魅力； 在社区

民宿， 能体验京味儿十足的 ‘百姓生

活 ’； 在嘻哈包袱铺可欣赏 ‘传 统 文

化’； 沿途还能体验运河文化和中轴线

文化的 ‘博览传承’。” 郑天说。
（本报北京 8 月 26 日专电）
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360°观察

工人们在鼓

楼西大街拆除沿

街违法建筑。
图/视觉中国

陕西大熊猫家族再添“宝宝”
人工种群数量达到 23 只

本报西安 8 月 26 日专电 （驻陕记

者韩宏） 位于秦岭北麓终南山下周至县

楼观台的陕西省珍稀野生动物抢救饲养

研究中心再传喜讯， 该中心大熊猫 “珠
珠” 近日顺利产下一雌性幼仔， 初生体

重 156 克 。 “珠 珠 ” 产 后 健 康 状 况 平

稳， 幼仔进食情况良好。
今年 17 岁的 “珠珠” 是陕西本地

土 生 土 长 的 大 熊 猫 ， 曾 于 2008 年 、
2009 年、 2013 年先后产三胎三仔， 全

部成活。 今年 2 月 15 日， “珠珠” 开

始出现发情行为， 3 月 4 日和 5 日， 科

研人员适时对其进行了三次人工授精。
7 月 24 日 “珠珠 ” 开始减食 ， 出现产

前 行 为 ， 8 月 21 日 3 时 10 分 顺 利 分

娩， 产下一只雌性幼仔， 初生体重 156

克 。 据悉 ， 目前中心的科研人 员 正 对

“珠珠” 母子进行 24 小时精心监护。
今年 6 月 11 日、 12 日， 该中心的

大熊猫 “阳阳” “爱浜” 也曾产下两胎

三仔， 目前这三只幼仔体况健康， 萌态

十足， 体重已分别达到 3558 克、 3535
克和 3800 克。

该中心是全国 4 个大熊猫繁育基地

之一， 也是我国首批成立的濒危野生动

物救护机构， 拥有全球最大的朱鹮圈养

种群以及金丝猴、 羚牛等珍稀动物人工

种群。近年来，该中心在大熊猫人工繁育

上取得突破，从 2003 年至今，共人工繁

育成活大熊猫 15 胎， 其中有一胎两仔，
目前， 这 16 只大熊猫幼仔均成功存活。
至此，大熊猫人工种群数量达到 23 只。

校友给武大捐 1亿成立人才基金

助力母校引才建世界一流大学

本报武汉 8 月 26 日专电 （驻鄂记

者钱忠军 通讯员吴江龙）8 月 26 日，武

汉大学人才引进基金成立。 基金由武大

校友发起，目前认捐已超过 1.15 亿元。
武汉大学将 2017 年定位为“人才强

校年”，实施“人才强校”战略， 此举得到

校友响应和支持， 校友商定捐资设立武

大人才引进基金， 以支持母校引进高层

次人才，建设世界一流大学。人才引进基

金规模 2 亿元， 由武大教育发展基金会

进行专项管理， 主要用于为引进高层次

人才提供配套资助。 基金来源于海内外

校友、校友企业、社会爱心人士、企事业

单位、社会组织的捐赠，各类捐赠收入产

生的投资收益及其它合法收入。
武大校长窦贤康表示， 在基金支持

下， 武大将利用更加灵活的方式， 引进

更多优秀人才。 未来 5 年， 将努力引进

20 到 30 名 顶 尖 科 学 家 和 文 科 知 名 专

家 、 300 余 名 优 秀 中 青 年 人 才 ， 选 派

300 到 500 位优秀中青年教师到国外一

流高校、 实验室进修。
据艾瑞深中国校友网发布的数据，

截至 2017 年 7 月， 武大校友累计为母

校捐款 16.41 亿元， 居中国高校校友捐

赠排行榜第三位。

上海市民可五折游千户苗寨

贵州省雷山县来沪推介文化旅游

本报讯 （记者付鑫鑫） “天下西

江， 富美雷山。” “中国十大最好玩的

地方” 之一———贵州省雷山县日前来沪

举行文化旅游招商推介会， 将优越的生

态文化旅游元素 “打包” 推向上海， 并

送出旅游特惠大礼包： 今年 7 月 1 日至

12 月 31 日， 上海市民凭身份证可享受

五折门票游西江、 郎德景区， 感受苗族

特色乡村旅游的魅力。
距离上海 1700 公里的雷山， 素有

“苗疆圣地 ” 之称 ， 拥有苗族芦笙舞 、
苗 绣 等 13 项 国 家 级 非 遗 。 雷 山 共 有

300 多座苗族古村落， 至今仍保持着完

好的传统建筑风貌和生活习俗。 今年上

半年， 其中 17 个民族村寨名列第二批

中国少数民族特色村寨。
雷山自然风 光 秀 丽 ， 生 态 资 源 丰

富 ， 全县森林覆盖率 70％， 还有国 家

级自然保护区、 国家森林公园、 国家地

质公园、 苗岭主峰雷公山。 全县年均气

温 15℃， 冬暖夏凉 。 据介绍 ， 游客在

雷 山 将 感 受 到 五 “ 最 ” ： 最 大 的 苗

寨———西江千户苗寨， 最高规格的迎客

仪式———十二道拦路酒， 最壮观的敬酒

礼———高山流水， 最炫丽的苗族服饰，
最神奇的民风民俗。


